
Очередная седьмая сессия Народ-
ного Хурала седьмого созыва прошла 
под председательством Владимира 
Павлова в Улан-Удэ. На первом после 
летнего перерыва парламентском 
заседании рассмотрели 33 вопроса. 
Депутаты приняли ряд важных кадро-
вых решений, заслушали информа-
цию правительства Бурятии о под-
готовке к отопительному сезону, 
приняли законы, в том числе о под-
держке участников СВО. 

Согласно регламенту Народного Хурала, 
первыми рассмотрены кадровые вопросы. 
Так, депутаты дали согласие главе Респу-
блики Бурятия на назначение Евгения 
Луковникова заместителем председателя 
правительства Бурятии по развитию инфра-
структуры. Также парламентарии одобрили 
назначение двух мировых судей — в Севе-
ро-Байкальский район назначена Татьяна 
Тарабукина, в Прибайкальский район — 
Анна Филиппова. Еще один кадровый вопрос 
касался Счетной палаты: депутаты приняли 
заявление первого заместителя председа-
теля Счетной палаты Михаила Егорова об 
освобождении от занимаемой должности. 

 — Михаил Михайлович Егоров работал на 
посту два срока, высокопрофессионально 
справлялся со своими обязанностями, и 
работа его всегда была очень продуктивной. 
Его уход связан с его заявлением в связи 
с переходом на другую работу. По закону, 
такие кадровые вопросы решаются тайным 
голосованием депутатов, — отметил пред-
седатель Народного Хурала Бурятии Влади-
мир Павлов. 

В ПОДДЕРЖКУ СВО

На сессии внесли изменения в налоговое 
законодательство. Законопроект по внесе-
нию изменений в Закон Республики Бурятия 
«О некоторых вопросах налогового регули-
рования в Республике Бурятия, отнесенных 
законодательством Российской Федерации 
о налогах и сборах к ведению субъектов Рос-
сийской Федерации» представила министр 
социальной защиты Бурятии Татьяна 
Быкова. Данным законом ветеранов боевых 
действий освободили от уплаты транспорт-
ного налога на автомобиль мощностью до 
150 лошадиных сил включительно. 

На сегодня в республике проживает 
18 014 ветеранов боевых действий. Это 
участники боевых действий в Афганистане, 
Чеченской Республике, Сирийской Араб-
ской Республике, участники специальной 
военной операции. Из них 4809 ветеранов 
боевых действий имеют легковой автомо-
биль, подпадающий под нормы закона. 

— Получить льготу могут сами участ-
ники боевых действий, — прокомментиро-
вал заместитель председателя Комитета 
по бюджету, налогам и финансам Михаил 
Степанов, — льгота распространяется на 
одно транспортное средство. Эта мера под-
держки давно уже назрела, она необходима. 
У нас ребята покупают машины, и если сами 
сейчас находятся в зоне проведения специ-
альной военной операции, ими пользуются 
их супруги, которые живут здесь.

Как подчеркнул председатель Народного 
Хурала Бурятии Владимир Павлов, льгота 
будет действовать с 2025 года — при уплате 
транспортного налога за 2024 год. 

— По предварительной оценке, объем 
выпадающих доходов при предоставлении 
налоговой льготы составит 13,3 млн рублей. 
Но мы поддержку со стороны региональ-
ных властей будем продолжать оказывать 
нашим ребятам — ветеранам и участникам 
СВО, — сказал Владимир Анатольевич. 

ГОСНАГРАДЫ

Внесены на сессии поправки в закон о 

государственных наградах. По действую-
щему законодательству, человек, получив-
ший госнаграду, имеет право быть пред-
ставленным к следующей такой награде не 
ранее чем через 3 года. Депутаты законода-
тельно установили исключение по условию 
представления к награждению государ-
ственной наградой Республики Бурятия за 
совершение подвига, проявленные муже-
ство, смелость и отвагу. В этих случаях тре-
бование о трехлетнем периоде действовать 
не будет. 

— Для вручения государственных наград 
требовалось сначала получение ведом-
ственной награды. Законом установлен ряд 
исключений. Теперь можно без предшеству-
ющих ведомственных наград быть пред-
ставленными к награждению медалями «За 
верность родительскому долгу», «По зову 
долга и сердца»  и медалью Алдара Цыден-
жапова, — пояснил руководитель парла-
мента Бурятии.

 ОТОПИТЕЛЬНЫЙ СЕЗОН 

На сессии депутаты рассмотрели ход 
подготовки к отопительному сезону. По сло-
вам Владимира Павлова, этот вопрос очень 
актуален для всех жителей Бурятии, и осо-
бенно важен там, где есть центральное ото-
пление и зависимость от центральных сетей. 

— Мы должны знать, что делается пра-
вительством для того, чтобы зимой не было 
перебоев с электричеством, а люди были в 
тепле. До того как рассмотреть этот вопрос 
на сессии, мы проделали большую работу. 
Комитет по экономической политике провел 
ряд совещаний. Депутаты будут контроли-
ровать этот вопрос на протяжении всего 
отопительного периода, — подчеркнул он. 

Временно исполняющий обязанности 
министра строительства и модернизации 
жилищно-коммунального хозяйства Буря-
тии Евгений Коркин сообщил, что отопи-
тельный сезон начался во всех муниципаль-
ных образованиях Бурятии. Согласованные 
ремонтные работы продолжаются и не вли-
яют на начало отопительного сезона. Общий 
процент готовности объектов коммунальной 
инфраструктуры по Бурятии составляет 99%, 
по котельным — 99%, по теплосетям — 98%, 
по сетям водоснабжения — 99%, водоотве-
дения — 99%, по очистным сооружениям — 
100% и по жилищному фонду — 100%. 

Министр по развитию транспорта, энер-
гетики и дорожного хозяйства Бурятии Алек-
сандр Гоге подчеркнул, что на сегодня все 
субъекты энергетики Бурятии издали у себя 
приказы и планы по работе в отопительном 
сезоне 2024–25 года, подготовлены ава-
рийные источники питания, создан норма-
тивный запас топлива, сформированы ава-

рийные бригады. «К зиме на сегодня готовы, 
риски срыва отопительного сезона отсут-
ствуют», — отметил Гоге. 

ПОПРАВКИ В БЮДЖЕТ

На сессии внесены изменения в закон 
о республиканском бюджете. Основной 
предпосылкой для внесения поправок стало 
уточнение прогноза налоговых и ненало-
говых доходов, безвозмездных поступле-
ний, расходов капитального характера и 
расходной части. Плановые назначения по 
налоговым и неналоговым доходам увели-
чены в 2024 году на 827,6 млн рублей. Это 
произошло за счет увеличения поступле-
ний по налогу на доходы физических лиц на 
252,6 млн рублей, уточнения оценки темпа 
роста фонда заработной платы на 2024 
год и уплаты налога с дивидендов крупным 
плательщиком в сфере аренды железно-
дорожного транспорта. Также сказались 
транспортный налог, штрафы, налог на иму-
щество организаций и налог, взимаемый в 
связи с применением упрощенной системы 
налогообложения. 

ДРУГИЕ ВОПРОСЫ

Один из резонансных вопросов, рас-
смотренных на сессии, касался проблемы 
безнадзорных животных. На сессии были 
внесены поправки, необходимость которых 
определена решением Верховного суда РФ. 
Как прокомментировал председатель Коми-
тета по земельным вопросам, аграрной 
политике и потребительскому рынку Семен 
Матхеев, закон, принятый ранее депутатами 
Народного Хурала по представлению пра-
вительства, устоял, за исключением пункта, 
согласно которому по истечении 30 дней 
всех невостребованных безнадзорных собак 
будут усыплять. Теперь, в соответствии с 
поправками, отловленных бездомных собак 
будут маркировать, вакцинировать, стери-
лизовать в пунктах временного содержания. 
Не представляющих опасность для человека 
собак будут отпускать  через 42 календар-
ных дня. Умерщвлять собак будут в случаях 
нападения на человека, проявления немо-
тивированной агрессии, если они являются 
переносчиками опасных болезней и для 
прекращения непереносимых физических 
страданий нежизнеспособного животного. 

В иных случаях организация указан-
ных мероприятий может быть обусловлена 
только сложившейся в регионе экстраор-
динарной ситуацией с обеспечением без-
опасности граждан от нападений живот-
ных без владельцев, от распространения 
переносимых ими опасных для человека 
болезней и только когда организация любых 

других мероприятий при осуществлении 
деятельности по обращению с животными 
без владельцев объективно не может приве-
сти к разрешению этой ситуации. Эта мера 
будет носить временный характер — до 
двух месяцев. 

Также введена ответственность за нару-
шение правил размещения транспортного 
средства, препятствующего вывозу твер-
дых коммунальных отходов. Как отметил 
председатель Комитета Народного Хурала 
по экономической политике, природополь-
зованию и экологии Иннокентий Вахра-
меев, поступают многочисленные жалобы 
о задержках с вывозом твердых бытовых 
отходов и связанных с этим неудобствах, но 
часто регоператор не может оказать услугу 
из-за невозможности подъезда к площадке 
с мусорными контейнерами. 

На сессии парламентарии дополнили 
Закон РБ «Об административных правонару-
шениях» статьей 44.1 «Нарушение установ-
ленных муниципальными правовыми актами 
запрета на размещение транспортного 
средства перед контейнерными площад-
ками для накопления твердых коммунальных 
отходов, исключающее подъезд спецмашин 
для вывоза твердых коммунальных отхо-
дов». Для граждан предусмотрены штрафы 
от 3 до 5 тысяч рублей, для должностных лиц 
— от 5 до 10 тысяч рублей; для юридических 
— от 30 до 50 тысяч рублей. 

Также парламентарии внесли изменения 
в Закон «О физической культуре и спорте». 
Документ разработали в целях поддержки 
национальной игры в кости «Шагай наа-
дан». Она активно развивается в республике 
с 2009 года, в 2014 году включена в про-
грамму культурно-спортивных мероприя-
тий Бурятии. 

Однако республиканским законом к 
национальным видам спорта в Республике 
Бурятия на сегодня отнесены борьба «Бүхэ 
барилдаан», стрельба из национального 
лука «Сурхарбаан», конные скачки «Мори 
урилдаан», шахматы «Шатар», разбивание 
хребтовой кости «Сээр хухалха (Һээр шаал-
ган)». Исторически сложилось, что бурят-
ские национальные игры ориентированы в 
основном на мужчин, ведь предметом состя-
зании является физическая сила. А «Шагай 
наадан» на сегодняшний день является 
наиболее доступной бурятской националь-
ной игрой для детей, женщин и пожилых. В 
«Шагай наадан» играют практически во всех 
детских садах и школах республики, подчер-
кнул председатель профильного комитета 
Виталий Лыгденов. Теперь эта игра в Буря-
тии официально является национальным 
видом спорта. 
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